



de dividen á todos los políticos de aquel país.

S.

## Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)

31 Mayo 89.

Revista de toros.—Carta íntima.—Consejo.—

Usando términos taurinos, como corresponde á la calidad del asunto, debo comenzar esta carta diciendo que la brega de la conjura ha resultado deslucida. Qui-so ir derecha al bulto, pero á última hora salió por piés. Apareció voluntariosa, brava, boyante. Después, hizose recelosa. Sospeché que Sagasta podía darle muerte con unos cuantos pases cambiados, y acudí al engaño. Sagasta oficiaba de matorral de cartel, y para el caso de que la lidia se prolongase demasiado, como ahora no se usan ni la media luna ni los perros de presa, contaba con un puntillero de nota... ¿Quién? Martínez Campos. Ahora véase la brega que empleó D. Práxedes. Escribió á D. Arsenio una atenta carta—¡como suya!—diciéndole que señalase hora para conferenciar con él. La conferencia no se verificó, y hé aquí el por qué algunos, casi todos los periódicos salieron diciendo anoche que Martínez Campos había rehusado conferenciar con el jefe del gobierno.

Pero yo que estoy en el secreto—como Posada Herrera cuando visitó el Vaticano—puedo y debo y quiero contar lo que ha ocurrido, para mortificación de conjurados, que no saben por donde se andan desde que han querido hacer pinitos de independencia, desoyendo los consejos de personas más peritas que ellas en política y sus achaques.

Efectivamente, la carta de Sagasta existe. Lo que es inexacto es que D. Arsenio haya contestado en los términos que se supone. Antes al contrario la carta del héroe de Sagunto no puede ser más halagüeña de lo que es para el jefe del Gobierno.

Decía en ella poco más ó menos—y creo que esto que voy á decir se aproxima bastante al texto auténtico de la epístola:

—«Creo que debemos evitar la conferencia para evitar los comentarios. Supongo cuál es el objeto para que usted me cita, y ahí va mi opinión. Entiendo que debe continuar la cuarta legislatura y solo en caso extremo cerrarla para abrir la quinta. Combato la conjura y estoy ahora, como siempre, al lado del Gobierno, aceptando y reconociendo como única la jefatura de usted.»

Dicho se está que á una carta escrita en término tan satisfactorios como esos, había de contestar Sagasta con otra cariñosísima excusando la conferencia, por innecesaria, y agradeciendo su opinión.

Esto es lo que ha pasado. Y como de lo que digo estoy bien seguro, pues mis noticias son de fidedigno origen—¡cómo que me las ha facilitado persona que conoce las cartas de referencia!—de ahí el que afirme que Sagasta, desarrollando un juego que no es á cartas vistas, sino á cartas confidenciales, ha dado la puntilla á la conjura.

—Este es el asunto de más interés del día, y no para mí que, repito, estoy en el secreto.

Cuando se anunciaba el Consejo que tuvo lugar anoche la mayoría de los hombres públicos se inclinaban del lado de una presunta crisis, pero yo con los menos opinaba que no, porque estoy probado que éstos fusionistas son muy consecuentes en eso del apego á las carteras.

En efecto, en cuatro horas que duró la sesión «aquí no ha pasado nada de crisis»; los ministros se limitaron á cambiar á pelo sus impresiones acerca de conferencias de personajes políticos, acordaron aceptar cuantas dimisiones martistas les fueran presentadas, incluso la del jefe de la fracción, si se presenta, que estos ministros del Sagasta de mis pecados siempre conservan algún resquicio de última esperanza, y por fin, y así como quien se deja caer para ganar unos días más, convinieron fijar la solución del conflicto en el próximo Consejo del domingo en Aranjuez.

Algún rumor que otro habilmente transcrito en la nota oficiosa, para acallar descontentos, hace suponer que quizá el lunes próximo se reanudarán las sesiones y el gobierno afrontará la lucha con energía y decisión.

Porvenir difícil por que esa actitud de mantener la lucha equivale á tanto como á mantener el desprestigio de las Cáma-

ras, y de todos modos veo la causa perdida para el gabinete.

Ayer no ha ocurrido otra cosa en los círculos políticos que han estado casi desiertos.

M.

## Sección oficial

**Gobernación.**—Real orden disponiendo que no debe confiarse á los veterinarios militares el desempeño de cargos civiles oficiales, relativos á la profesión veterinaria más que en los casos que se indican.

**Ultramar.**—Real orden autorizando á la Compañía Trasatlántica para que el vapor *Reina María Cristina* haga una expedición á Buenos Aires el día 23 del corriente mes.

**Consejo de Estado.**—Convocatoria, reglamento y programa para la oposición de dos plazas de secretarios de Sala del Tribunal de lo contencioso-administrativo.

## La tormenta de ayer

Se inició á la una de la tarde con estruendosos truenos, y vivísimos relámpagos.

En los primeros momentos fué escasa la cantidad de agua caída, á pesar de que sin interrupción casi se sucedían los fenómenos eléctricos.

Se desprendieron varias exhalaciones sobre el barrio de Torrero.

Una de ellas cayó en un arbol del paseo próximo á la casa de comidas de Culvo, desgajando una rama y descendiendo hasta el suelo dejando en el tronco una hendidura de cuatro dedos de profundidad.

Próximo al lugar del suceso había un guardia de consumos conocido por Juanillo, que iba á refugiarse al merendero citado. El dependiente quedó desvanecido, recibiendo auxilios de varias personas de aquellos contornos.

Otra exhalación entró por la puerta central del cuartel de caballería, recorriendo el cuarto de banderas que estaba desocupado. Al salir dió contra un asistente al que le causó una herida en la cara.

En la torre del activo alcalde del barrio é inteligente horticultor señor Gajón, cayó otra chispa eléctrica que no ha producido daño alguno.

La cuarta exhalación penetró por la ventana de la segunda habitación de la expendeduría de tabacos. Derribó un tabique, recorriendo una estancia en la que había tres personas,—que solo salieron con el consiguiente susto—desapareciendo por la cañería del agua.

El desprendimiento de las cuatro exhalaciones fué simultáneo.

Durante esto acaecía fuerte vendabal, doblaba los árboles, arrojando al suelo las frutas, arrasando los trigos de los campos y causando en la huerta gravísimos perjuicios.

La naturaleza nos permitió un descanso de una hora.

A las tres y media descargó una verdadera tromba de agua; por espacio de treinta minutos, la población fué una nueva Venecia con sus amplios y caudalosos canales pero sin góndolas.

La lluvia menuda y seguida continuó—salvo intervalos cortos—toda la noche.

En el monte, según noticias recibidas, causó la tormenta graves perjuicios.

Una partida de ganado lanar fué desparramada por el viento.

Una de las reses fué arrastrada por el aire, hasta una acequia próxima á Torrero.

El cordero, recogido por el hijo de unos torreros, se encuentra en casa del alcalde de barrio señor Gajón á disposición del que acredite ser su dueño.

Hasta la hora de cerrar nuestra edición no tenemos de los efectos de la tormenta, más noticias que las trascritas.

## La prensa local de anoche

Son los intereses agrícolas de los que más afectan á nuestro comarca y por eso acogeremos en primer término las que se relacionan con la cuestión olivarera, acerca de la que los señores Olleta é Isabal han conferenciado con el ministro de Hacienda.

Dice un colega que los senadores y diputados aragoneses han tomado con mucho empeño el asunto.

—Según consigna el *Diario de Avisos*, nuestro distinguido amigo y correligionario, el ilustrado síndico del municipio D. Mariano Ripollás, recibió ayer el telegrama siguiente:

«Seis mil catalanes reunidos en la villa de Olot para protestar contra el nuevo Código civil, saludan al defensor de los derechos regionales.—El Presidente, Joaquín Vayreda.»

—Han sido nombrados vocales de la junta provincial de sanidad que deberán tomar posesión el día 1.º de Julio:

El diputado provincial D. Tomás Aguirre; suplente, D. Paulino Navarro. Arquitecto é ingeniero, D. Ricardo Magdalena; suplente, D. Elías Vallespin.

Profesores de la Facultad de Medicina, D. Félix Aramendia y D. Gregorio Arbunies; suplentes, D. Francisco Criado y don Blas Urzola.

Farmacéuticos, D. Vicente Narvona y D. Hilario Gimeno; suplentes, D. Ramón Burgeta y D. Francisco Sesé.

Cirujanos, D. Francisco Corralé, suplente, D. Gaspar López.

Veterinario, D. Ramón Saenz; suplente, D. Severo Olivar.

Representantes de la propiedad del comercio é industria, D. José Aznarez, don Francisco Pascual, y D. Vicente Monforte; suplentes, D. Andrés Cobarruvias, D. Manuel Escudero y D. Manuel Agellet.

## Asuntos de Aragón

La temperatura se presentó ayer borrasca. La imponente tormenta que sobre la una y media de ayer tarde, se cernía sobre nuestros términos, descargó al fin con gran estruendo y abundancia de agua. Los copiosos chaparrones se sucedieron hasta la madrugada de hoy. Por fortuna no cayó cantidad alguna de piedra, y por eso creemos que no habrá causado daños de consideración aquella tempestad.

—Nuestro colega de Huesca, *El Norte de Aragón*, ha sido denunciado, á instancia de aquel pueblo.

El número denunciado corresponde al día 23 del actual y el juzgado se incantó de todos los ejemplares que halló en la redacción de *El Norte*.

Lo sentimos.

—El ilustrísimo señor obispo de la diócesis de Huesca estuvo el lunes y martes en Almudevar, donde obtuvo brillante y entusiasta recibimiento. El Sr. Alda, administró el sacramento de la confirmación á más de 500 niños de aquel pueblo.

—Los operaciones mercantiles se realizan con sensible animación en los mercados de la provincia de Huesca.

—En los de la provincia de Teruel continúan encalmados los negocios.

—En la comarca de Calatayud continúa la paralización más completa en las ventas de trigo y harinas. En el de vinos se realizan algunas operaciones aunque á bajos precios.

—En la de Daroca, el negocio de vinos obtiene bastante movimiento.

—En el campo de Cariñena también se vendieron ayer algunas partidas á buenos precios.

—En Ainzón, Borja y otros mercados de aquella comarca, continúa reinando bastante animación en el negocio de vinos.

—En general los precios son lucrativos y con tendencia al alza.

## Crónica del día

\*. La empresa de la plaza de Toros no ceja en sus propósitos de dar funciones que sean del agrado del público.

Anteayer tuvo lugar con una gran entrada la media corrida que se había anunciado.

Los toros de Palomar resultaron excelentes. Soberbia estampa, gran poder y condiciones. Reses así, y bien lidiadas, tienen que dar buenas corridas.

El público aplaudió al ganadero.

*Lagartijillo* bravo, é hiriendo con coraje, de tres toros que mató ganó dos orejas.

De los banderilleros *Taravilla* que estuvo muy oportuno en un coleo al toro segundo.

Los piqueros sin picar. La presidencia de progresista.

Mañana lidia de tres reses de Palomar, dirigirá la cuadrilla *El Boto* que es un novillero de cuya muleta se dicen muy buenas cosas.

El ganado estará hoy expuesto en los corrales de la plaza.

Los billetes se adquieren en los sitios de costumbre.

\*. En la Delegación de Hacienda, se

ha recibido el cupo de la contribución industrial del año próximo.

\*. Los diputados de Tarazona-Borja, gestionan activamente que la corporación provincial conceda una subvención con objeto de proceder al derribo de la célebre Peña de Borja, que amenaza desgajarse con grave riesgo de la población.

\*. Los exámenes de los alumnos de estudios privados, han sido llevados á cabo en nuestra Universidad, en este año, salvo alguna excepción, con saludable rigor.

El conde de Xiquena, en su reciente circular acerca de las recomendaciones, indica la necesidad de suprimir esas corrientes de emigración de alumnos libres en busca de profesores débiles de carácter y como esto se conseguirá con los exámenes verdad, aplaudimos el rigor por el prestigio de la enseñanza y de los profesores.

\*. A la festividad celebrada anteayer en La Seo, solo concurren cinco concejales!

Excepto uno, no asistió ninguno de los que en Borja lucieren las banderas.

Después de la festividad hubo pastas y licores; cosa que dicen sorprendió á los que asistieron.

\*. La oficialidad del cuerpo de artillería cumplimentó ayer tarde á su nuevo coronel señor de Pedro.

\*. Se ha abierto un café al público en el paseo de María Agustín, esquina izquierda de la carretera de Madrid.

El dueño del establecimiento D. Pablo González, no ha perdonado medio alguno para dotar á su establecimiento de todo lo que necesita el público.

\*. Durante el día de hoy podrán los señores abonados á la plaza de Toros recoger sus respectivas localidades en el kiosco de la plaza de Sás, en donde también se expenderá toda clase de billeteaje.

\*. Son muchos los pueblos de la provincia que reclaman la instalación de puestos de la guardia civil.

Es tan escasa la fuerza de este benemérito cuerpo que hay en la capital, que las autoridades se ven precisadas á solicitar más plazas de la Dirección general del arma.

Si la petición es desechada, también será desatendido el ruego de los pueblos entre los que figuran La Cartuja é Illueca.

\*. En los fieltos de esta ciudad se recaudaron en el día de ayer 2.392 pesetas con 54 céntimos.

\*. Ayer recibimos tres telegramas (números 225, 228 y 48) puestos en Madrid á las 9'15 de la noche y á las 2'30 de la madrugada.

No los publicamos porque ya han perdido la oportunidad.

En ellos se nos daba cuenta del último Consejo de ministros en el que se dió cuenta de las conferencias celebradas con los distintos personajes políticos.

Las opiniones resultaron encontradas, acordando resolver el asunto en el Consejo que el domingo se celebrará en Aranjuez.

La nota oficiosa es la que todos los periódicos han publicado.

Nuestro corresponsal telegráfico nos participa que el general Martínez Campos ha escrito una carta al señor Sagasta reconociendo su indiscutible jefatura; condenando la conjura, y diciendo que la legislatura debe prolongarse todo lo posible.

El señor Sagasta—y nos atenemos á los telegramas—ha continuado conferenciando con los prohombres del fusionismo entre ellos con los señores Eguilior, Mosquera, Beranger y Venancio Gonzalez.

El Sr. Mosquera está de acuerdo con el Sr. Sagasta, pero el Sr. Beranger disiente.

Eso es lo más importante de los telegramas.

\*. El Ayuntamiento de Lagata ha solicitado una subvención para construir escuelas.

\*. A las cinco de la tarde de ayer regresaba de maniobrar en los campos de San Gregorio, el regimiento infantería de Gerona.

La fuerza, á la que cogió el temporal deshecho, llegó completamente calada.

\*. Nos dice *La Alianza Aragonesa* que hemos hecho una plancha al consignar que los comités constitucionales no habían felicitado al señor Sagasta.

El colega no sabe lo que pasa en su propia vivienda, y es ya el colmo de la ignorancia.

Si el señor Aguirre, presidente del co-

te local, felicitó al señor Sagasta, lo  
ria como particular, pues hasta la fe-  
a no se ha reunido el comité constitucio-  
l con el mencionado fin que es eminen-  
mente político.

Al menos así nos lo asegura persona  
debe saberlo.

Y buena prueba es que quizás hoy más  
se pida la reunión del comité.

Con respecto al comité provincial, di-  
mos lo mismo, añadiendo que el señor  
bal es solo vicepresidente; y el señor  
arqués de Ayerbe, presidente, está, si-  
en Zaragoza en una posesión próxima.

que nosotros sepamos no ha dirigido  
alguna felicitación al señor Sagasta.

Como nosotros discutimos con periódicos,  
y la forma con que el órgano fusio-  
sta termina el suelto, es antiperiodísti-  
prescindimos de contestar, como he-  
s hecho en otras ocasiones.

Y conste al colega que las divisiones  
los fusionistas existen, que según nues-  
s noticias, saldrán a flote antes de  
ince días, y que si él no es real y efec-  
tamente el periódico del partido, no so-  
s nosotros los que hemos de darle la  
edencial.

\*. Ayer no celebró sesión ordinaria  
nuestro Ayuntamiento.

Se reunieron diez y siete concejales y  
taron cinco para haber número, algu-  
s de los que fueron á Borja.

Bien por nuestros ediles; por lo menos  
s constantes en faltar á las sesiones  
dinarias.

Lo cual, suponemos, satisfaría á ál-  
nien, y mucho más cuando hay tor-  
enta, como según se dice había ayer.

\*. La sociedad titulada Crédito y  
guro Agrícola, de la que es director en  
a provincia D. José Domingo, comen-  
rá muy pronto sus operaciones de pr-  
s á los agricultores sobre sus cose-  
as en los campos, á razón del seis por  
ento anual.

Hará prestamos también y con el mis-  
o interés sobre fincas rústicas y urba-  
s, y asegura las cosechas contra el pe-  
isco y heladas.

\*. De continuar en Montón la fiebre  
oidea con el aumento que hasta aquí,  
trasladará á dicho punto el subdelega-  
de Medicina del partido de Daroca.

\*. Ha sido remitido á Madrid el ex-  
diente incoado por el Ayuntamiento  
de Calatayud, para imponer arbitrios con  
jeto de cubrir el déficit que en sus pre-  
puestos resulta.

\*. La hermandad del Refugio ha ce-  
brado hoy en la iglesia parroquial de  
n Andrés á las ocho de la mañana, una  
isa rezada por el eterno descanso del  
ermano don Benito Navarro y Cogollos.

\*. La casa editorial de Nueva York  
D. Apletón y compañía de los Estados  
nidos de América, ha tenido la bondad  
de agradecer, de remitirnos un ejem-  
lar de la novela *La novia del marinero*.

De la publicación nos ocuparemos otro  
a.

\*. El comité de la Exposición Espa-  
ola de Londres, nos ha remitido un bi-  
ete de libre admisión para toda la tem-  
orada.

Agradecemos el envío.

\*. Con una gran solemnidad tuvo lu-  
ar anteayer en la iglesia del Sagrado  
orazón, la primera comunión de los ni-  
os que asisten á las escuelas costeadas  
or la asociación de Católicos.

El acto revistió gran solemnidad.

\*. El juzgado de primera instancia  
del distrito del Pilar ha dirigido una co-  
unicación al Ayuntamiento de Villa-  
ayor para que en el término de 5 días  
atisfaga la multa que se le ha impuesto  
or pastoreo abusivo.

Aviso á los que estén en condiciones  
uales.

\*. En breve se dará á conocer la nue-  
a tarifa especial para el transporte de pa-  
etes postales entre España y sus poses-  
iones de Ultramar.

\*. El gobernador civil ha participa-  
o al ministro, que el empadronamiento  
de vecinos se efectúa con gran regulari-  
ad.

\*. D. Dionisio Durango, ha sido nom-  
brado definitivamente aspirante de se-  
nda clase, de la estafeta de Gallnr.

\*. El diario oficial de la provincia,  
publicará una numerosa relación de las  
razas de agentes ejecutivos y recauda-  
ores de contribuciones que se hallan  
vacantes en la provincia.

\*. En virtud de órdenes recibidas  
del gobierno civil, los vecinos de Artieda  
comenzaron á limpiar la acequia de rie-

go enclavada en el término de Mianos, el  
día 26 del actual.

Sin interrupción se llevaron á cabo los  
trabajos durante el primer día, pero el se-  
gundo á las cuatro de la tarde se presen-  
taron el alcalde, alguacil, guarda de  
montes y dos ó tres individuos de Mian-  
os preguntando á los de Artieda con qué  
derecho hacían aquella operación.

No satisficieron al alcalde de Mianos  
la contestación de los de Artieda, y orde-  
nó á un grupo de 30 hombres armados  
que detuviera la marcha de los trabajos.

Merced á la transacción de algunos se  
pudo evitar una colisión.

La pugna de los dos pueblos menciona-  
dos se funda en que pretenden tener me-  
jor derecho sobre la acequia que lim-  
piaban.

\*. Una persona amiga nuestra ha  
perdido un pequeño brazaete de oro guar-  
necido de perlas y brillantitos, y supli-  
camos á quien lo encuentre se digne de-  
volverlo en la fonda de Europa, donde el  
dueño señor Zopetti está encargado de  
dar la oportuna gratificación.

La pérdida ocurrió anteayer en el tra-  
yecto que media entre la plaza de la Cou-  
stitución y el camino de la cadena en la  
subida de Torrero.

\*. Señalamientos para el día 4:  
Criminal.—Pina.—B. S., homicidio;  
juicio oral, defensor Sr. Sanchez.

Criminal.—Egea.—F. L. y otros, hur-  
to; juicio oral, defensor Sr. Roncales.

\*. Necrología de ayer.  
Vicente Baile, 33 años, Manifestación  
89 y 91; Apolonia Garcia, 15 meses, Es-  
tébanes 15; José Javierre, 23 meses, Pa-  
seo del Ebro 47; Eleuterio de Miguel, 25  
años, Pignatelli 96; Virginia Aguado, 6  
meses, Pignatelli 56; Rosario Martin, 8  
meses, Aguadores 27; Cecilia Romero, 52  
años, Hospital provincial; Miguel Herre-  
ro, 6 meses, Flandro 14.

El miércoles, entre seis y siete de la  
tarde, desapareció de su casa Anastasio Her-  
nandez, de 40 años de edad, de oficio barbero,  
algo débil de la cabeza; viste pantalón de pa-  
ño á cuadros oscuros, americana y chaleco  
también de paño más claro, botas de becerro-  
corbata encarnada con forro verde, camisa  
de percal algo usada, y gorra de seda negra.

Su familia agradecerá se le conduzca, don-  
de quiera que se halle, á su casa, calle del  
Azoque, número 88, barbería.

### Tened cuidado!

Imposible sería contar las milagrosas cura-  
ciones realizadas por El Rob Lechaux. Nunca  
se elogiarán bastante las propiedades mara-  
villosas de este medicamento regenerador de-  
purativo y reconstituyente. Tiene además la  
preciosa cualidad de revivificar el organismo  
debilitado sin alterarlo en los más mínimo.  
Pero tened cuidado con las imitaciones gre-  
seras, con las peligrosas falsificaciones que  
el éxito sin precedente de este excelente pro-  
ducto ha hecho nacer por todas partes.

Exigid en cada frasco el timbre azul de la  
Unión de los fabricantes.

El que tema ser engañado, debe pedir 3 fras-  
cos enviando cheque de 13 francos ó 6 francos  
por 23 francos al inventor Mr. Lechaux, far-  
macéutico, 164, rue Ste. Catherine, en Bor-  
deaux, (Francia,) quien enviará con gusto y  
gratuitamente su interesante folleto (50ª edi-  
ción) acerca de la sangre, su composición, sus  
enfermedades y su tratamiento.

**La Limonada purgante en polvo de Ar-  
misén,** es el más suave, agradable y útil de  
los purgantes y aun el más económico, pues  
con una caja que vale seis reales pueden pre-  
pararse seis purgas. Se vende en la Farmacia  
de Armisén, Plaza del pueblo 5, y principales  
farmacias.

**Suplicamos á los facultativos y á cuan-  
tos enfermos tomen el jarabe de hipofosfitos**  
que se fijan en la transparencia y liquidez de  
preparado, que son garantía de su perfecta  
elaboración. El *Jarabe de Hipofosfitos de Clie-  
ment* no admite comparación bajo ese concep-  
to con ninguno de sus similares. Por eso des-  
prenden sus resultados en el tratamiento en la  
tuberculosis cloroanemia y dispepsias, et-  
cétera, etc.

### Alcance Telegráfico

#### Nacional y Extranjero

##### Comentarios

ROMA 31, (9 mañana).—En los círcu-  
los diplomáticos de esta capital, continúa  
siendo muy comentado el viaje del Rey  
Humberto á Berlin.

Es opinión general que aquel viaje,  
perjudicará á los intereses de Italia.

##### Principes extranjeros

SAN PETERSBURGO 31, (8 mañana).  
—El lunes próximo, saldrán para la ca-  
pital francesa, el príncipe Nicolás de Mon-  
tenegro y su hijo el príncipe Danilo, con  
objeto de visitar la exposición Universal.

##### Bodas reales

SAN PETERSBURGO 31 (9 mañana).—  
Las bodas del gran duque Paul de Rusia,

con la princesa Alejandra de Grecia se  
han fijado para el día 15 de Julio pró-  
ximo.

##### Los mineros

BERLIN 31 (9 mañana).—Las últimas  
de los distritos mineros, aseguran que se  
observa nueva agitación entre los mine-  
rs y se teme estallen nuevas huelgas.

Créese que esta agitación obedece á los  
trabajos del socialismo.

##### Un donativo

ROMA 31 (9 mañana).—Su Santidad  
León XIII, ha recibido 10.000 francos que  
le ha remitido para los pobres; el conde  
de París con motivo de sus bodas de  
plata.

##### Recepciones.

PARIS 31 (7 mañana).—El ministro de  
la guerra Mr. Freycinet, ha dispuesto ce-  
lebrar comidas y recepciones cada quince  
días mientras permanezca abierta la Ex-  
posición.

El día 6 de Junio inaugurará esas fies-  
tas Mr. Freycinet.

##### En Servia

BELGRADO 31 (7 mañana).—La disi-  
cencia surgida entre los regentes y el  
gabinete serbio, puede originar un suce-  
so de gran trascendencia política.

Los ánimos continúan excitadísimo y  
se temen nuevos desórdenes.

Créese inminente la caída del actual  
ministerio.

Las tropas continúan acuarteladas y dis-  
puestas á salir á la calle al primer inten-  
to de revolución.

Son muchas las familias que han aban-  
donado este territorio ante el temor de  
presenciar horribles escenas por las ca-  
lles de esta capital.

##### Un embajador

PARIS 31 (6 tarde).—Ayer llegó á esta  
ciudad, Mr. Herbette, embajador de Ber-  
lin en París.

Hoy ha sido recibido por el ministro  
del exterior.

##### La salud del Papa

ROMA 31, (10 mañana).—No son exac-  
tos los rumores que circulan de hallarse  
enfermo Su Santidad León XIII.

El Pontífice goza de excelente salud.

##### Guillermo II

BERLIN 31, (10 mañana).—Asegúrase  
que en la próxima semana saldrá el em-  
perador á visitar los distritos mineros  
donde estallaron las huelgas y en los cua-  
les reina mucha efervescencia.

##### El ministerio belga

BRUSELAS 31, (11 mañana).—La Cá-  
mara belga adoptó anteayer un voto de  
confianza para el gabinete por 78 votos  
contra 32.

El ministro del interior aseguró, que el  
gobierno obtendrá el triunfo en las pró-  
ximas elecciones.

Madrid 30, 12:15 noche.—(N.º 2483)

La sentencia dada en el crimen de la ca-  
lle de Puencarral, condena á la quinta parte  
de las costas á la acción popular; á Dolores  
Avila á 18 años de reclusión; ordena el pro-  
cesamiento de Ramos Querencia; que se saque  
el tanto de culpa sobre el incidente Rojo Arias  
y Ballesteros; y que se forme causa aparte  
para averiguar si Vazquez Varela salió ó no  
de la cárcel.—M.

Madrid 30, 12:15 madrugada.—(N.º 4)

El ministro de Marina señor Rodriguez  
Arias se encuentra muy disgustado porque la  
comisión de presupuestos quiere reducir los  
gastos del ministerio de Marina.

Se atribuye al señor Rodriguez Arias el pro-  
pósito firme de dimitir por esa causa.

El señor Bergamín presentará un voto par-  
ticular al presupuesto, pidiendo ochenta mi-  
llones de economías.—M.

Madrid 30, 12:15 madrugada.—(N.º 5)

Se afirma que los señores Martos, Cassola y  
López Dominguez, no renunciaron á redactar  
su manifiesto.

La subcomisión del presupuesto de Marina  
pide cinco millones de pesetas de economías,  
reduciendo la infantería de dicho cuerpo.—M.

Madrid 30, 12:15 madrugada.—(N.º 6)

En la sentencia del crimen de la calle de  
Fuencarral se condena á Higinia Balaguer,  
además de á muerte, á 18 años de reclusión  
por el delito de incendio.

Se declara que la acción popular ha obrado  
con temeridad y por eso se la impone el pago  
de todas las costas causadas á su instancia:  
el de la mitad más las tres quintas partes de  
las comunes desde que se abrió el juicio y la  
mitad de todas las ocasionadas por Millán As-  
tray, Vazquez Varela y María Avila.—M.

### Cotizaciones

Madrid 31, 4:30 t., (Núm. 1381)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado  
los valores á los siguientes precios:  
Acciones del Banco de España... 418'00  
4 por 100 perpetuo interior... 76'40  
Fin de mes... 76'30  
4 por 100 exterior... 78'40  
4 por 100 amortizable... 90'45

Cubas... 105'60  
Acciones de la Tabacalera... 110'50  
S.

Barcelona 31, 7 t. (Núm. 2476)

En esta capital se han cotizado hoy los valo-  
res públicos á estos precios:  
4 por 100 perpetuo interior... 76'45  
4 por 100 amortizable... 90'00  
Cubas... 105'50  
Banco Hispano Colonial... 65'40  
Crédito Mercantil... 555'00  
Acciones del Norte... 82'75

R.

Por las razones que ya expusimos al  
publicar las otras poesías, insertamos la  
siguiente, leída en la inauguración del  
ferrocarril de Cortes á Borja:

Al fin el milagro ha sido:  
se oye cerca y enamora,  
agudo ó ronco, el silbido,  
junto al estridente ruido  
á la aulaz locomotora.

Mónstruo que cruza, bramando,  
llanos, montañas desiertas,  
por do quiera derramando  
la vida que va fraguando;  
bien venido á nuestras puertas.

Ya no es ciudad apartada  
la ciudad de nuestro amor;  
de esa máquina pesada  
la deja al mundo enlazada  
un halito de vapor.

Y en la cadena prendida  
del concierto universal,  
se alza noble, enriquecida,  
que, si el trabajo da vida,  
la fé da vida inmortal.

Es realidad que asombra  
y aun no lo cree la mente;  
parece de un sueño sombra;  
un nombre que no se nombra,  
el delirio de un demente.

Vanas quimeras de ayer,  
ficciones del pensamiento,  
¿Quién os dió forma de ser?  
Solo de la fé el poder  
y un hombre de grande aliento.

¡Pobre Alonso! Cruel sorpresa,  
en un momento fugaz,  
le hizo de la muerte presa.  
Mártir fué de noble empresa.  
¡Dios le tenga en santa paz!

Después trás días aciagos,  
cumplióse el deseo, al fin;  
Bien lo dicen, entre haagos,  
los que llegan, ecos vagos  
de ese espléndido festín.

Ecos que mi alma ardiente  
refrescan con dulce beso  
ecos de un pueblo que siente  
y lleva escrito en su frente  
virtud, trabajo y progreso.

Y aun cuando yo no lo vea,  
versos que mi mente forja,  
id, celebrad esa idea  
decid que dichosa sea  
bendita mil veces Borja.  
Albacete 18, Mayo 1889.

Segismundo Rodrigo.

### Venta de una gran fábrica de papel

Por causa de liquidación está de venta por  
el precio de seiscientos mil pesetas, en Zara-  
goza y en barrio de Montañana la magnífica  
fábrica de papel de embalage propiedad de  
los Sres. Francisco Sorogoyen y Compañía  
movida por motor hidráulico con una fuerza  
aprovechable de 400 caballos.

Sus medios de producción son dos máqui-  
nas completas de un metro 90 y un metro 50  
respectivamente de ancho.

Ocho grandes pilas-cilindros de hierro para  
refinar las pastas, y catorce pares de piedras  
para desfibrar las primeras materias; cuatro  
calderas de vapor para el recado y además  
para poder alimentar á dos máquinas de va-  
por que hay de 80 y 14 caballos respectiva-  
mente cada una, para que en la época del es-  
tiage pueda suplir á la fuerza hidráulica si  
esto faltase.

Estas máquinas por su poco uso están en  
perfecto estado de conservación.

Pazo con sus bombas aspirantes é impelen-  
te y turbina para la elevación de aguas sub-  
terráneas; completamente claras, para la lim-  
pieza de pastas y elaboración del papel.

Balsas de maceración en frío y caliente,  
cuatro grandes cubos para cocer las pastas,  
con su grua para sacarlos. Prensas para el  
papel y todos los demás aparatos anexos para  
alimentar la fabricación que corresponde á  
las dos referidas máquinas.

Independiente de la fábrica en si, hay gran-  
des edificios para almacenes, habitaciones  
para empleados, taller de herrera, cuadras  
etc. etc. y además anejos á la fábrica hay ex-  
tensos terrenos.

Los liquidadores D. Francisco Villarroja, y  
D. Francisco Cano, admitirán proposiciones  
y darán todos los detalles que se deseen.  
559 15d.

Zaragoza 26 de Mayo de 1889.

553 28, 30 y 1d

A voluntad de su dueño  
se venden las dos casas unidas números 13 y  
15 de la calle de San Jorge, que miden una  
superficie de 1164 metros cuadrados; por lo  
tanto se admitirán proposiciones y facilitará  
los datos necesarios el apoderado de aquél,  
que habita en el piso principal, izquierda, de  
la calle de los Mártires, número 5.  
553 28, 30 y 1d

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61,  
junto al Teatro Principal.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, Paris.

# ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, Paris.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy.

San Iñigo Abad (español), santos Pelegrin C. y Caspasio Abad. En la iglesia del Sagrado Corazón principian los ejercicios del Mes consagrado al Divino Corazón por la Pia Unión y Apostolado de la Oración, hay grande solemnidad.

### Santo de mañana.

Santos Eugenio P., Marcelino Pbro., Pedro Exorcista y Erasmo Ob. mrs, véase la pag. 25: el Evangelio contiene el final de un admirable sermón que dirigió el Señor á los Apóstoles, cap. XV y XVI de san Juan.

### Fases de la Luna

Sale el sol á h. 29.—Pónese 7 h. 27.

### Cultos para hoy.

#### Cuarenta horas.

En el Sagrado Corazón de Jesús, de seis á ocho.

#### Corte de María

Se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en Jerusalem.

### Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias á las ocho.

### Misa de infantes.

En la santa capilla, á las tres y media. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve y media. Los domingos y días festivos se celebra misa de loce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

## Espectáculos.

**Plaza de Toros de Zaragoza.**—Gran media corrida de novillos y vacas de capoe, para mañana domingo 2 de Junio de 1889.

Se picarán, banderillearán y matarán á estoque 3 novillos defectuosos de la acreditada vacada del Ilustrísimo señor D. Baltasar Palomar, de Zaragoza, con divisa blanca y naranja, por la siguiente cuadrilla de lidiadores:

**ESPADA.**—Antonio Escobar, (Boto).—Sobresaliente de espada con obligación de banderillar, José Perez, (Califa.)

**PICADORES.**—Martin Fernandez.—Julio Vicente, (Portugués).—Manuel Macipe, (Curro).—Santiago Villanúa, (Estudiante.)

**BANDERILLEROS.**—José Perez, (Califa).—Joaquin Perez, (Torero).—Hermenegildo Ruiz, (Chaval).—Manuel Roda.—Ramón Laborda, (El chato).—Francisco Bernal.—Puntillero, Hermenegildo Ruiz, (Chaval.)

Antes y después de estoquearse los tres toros-novillos, se correrán vacas para los aficionados.

Precios de las localidades y entradas.—Palcos, 7 pesetas 50 céntos.—Entrada á palco, 1'50 id.—Toril, 1.ª fila, 2'50 id.—Idem 2.ª y 3.ª, 2 id.—Tertulia, 1.ª fila, 2'50 id.—Idem 2.ª y siguientes, 2 id.—Delanteros de Grada, 2 id.—Grada, 1'50 id.—Asiento de barrera, 1'50 idem. Tendido UNA peseta.—Niños menores de ocho años y militares sin graduación, 50 céntimos.

La función dará principio á las cuatro.



La señora  
**D.ª CARMEN DE PEDRO  
Y MONGUILAN**  
falleció en Martín del Río, (Teruel), el día 26 de Mayo de 1889

Su tia doña Joaquina de Pedro y Fernandez de Heredia, y demás familia,

SUPPLICAN á sus numerosos amigos y relacionados la tengan presente en sus oraciones, por lo que recibirán especial favor. 580 1d



Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Pablo hoy sábado 1.º de Junio, en el altar de Ntra. Sra. del Carmen, desde las siete de la mañana hasta las doce inclusive, serán aplicadas en sufragio del alma de

**D. MARIANO AZNAR Y VIÑUALES**  
QUE FALLECIÓ EN IGUAL FECHA DE 1886  
Su esposa é hijos, suplican á sus relacionados la asistencia y oraciones. 577 1d



Todas las misas que se celebren el día 3 de los corrientes, de siete á doce de la mañana, en el altar del Sto. Ecce-Homo de la iglesia parroquial de San Felipe y Santiago, se aplicarán por el alma de

**D. Manuel Pamplona Escudero**  
que falleció el 3 de Noviembre de 1887.  
La familia suplica la asistencia y oraciones. 576 2d

**FUCOGLICINA del D. GRESSY**

Recomiendase este precioso medicamento á los enfermos cuyo estomago no pueda soportar el aceite de Hígado de Bacalao. Tiene todas las propiedades de este y es mas activo. Agradable al paladar, la **Fucoglicina** no provoca accidente alguno en las vías digestivas.

En PARIS, LE PERDRIEL & Co., y en todas las farmacias

En el almacen de trapos de la ribera del Ebro, darán razón de un carro ligero con toldo y aparejos para un caballo, que se venderá todo junto.

Nicolás Muñoz y compañía. — Cuatro de Agosto, 22.—Se encarga de la compra, venta, permuta é hipoteca sobre fincas. Tiene para la venta varias casas, campos y torres y dinero para colocar sobre fincas en esta capital. 554 2s

**Caja de préstamos**  
Audencia 20.  
Los interesados que tengan objetos cumplidos en este establecimiento, pueden pasar á renovar ó sacar sus depósitos hasta el 4 de Junio; pasado dicho día se procederá á la venta sin más aviso.  
Hay almoneda de muebles, ropas y alhajas. 579 3s

**VENTA**  
En la villa de Alagón se vende una casa de sólida construcción situada en la calle Mayor núm. 30; capaz para una extensa familia, reuniendo todas las comodidades necesarias; de los demás pormenores informarán en la citada calle núm. 2, de la expresada villa. 578 8s

Se vende obra de carpintería en buen estado de conservación. Santo Domingo de Val, 7, principal, la enseñarán y tratarán. 572 3s

Vino puro y seco de cosechero se vende á 4 pesetas cántaro, calle de Espoz y Mina número 6, entre-suelo. 573 8ps

Vinagre puro de vino. Se vende en el comercio de ultramarinos de la calle del Pilar, núm. 32, por mayor y menor. 575 3s

Desde San Juan en adelante, se subarrienda una hermosa habitación, sin estrechar, del 2.º piso de la casa núm. 9 de la plaza del Pueblo, conocida por «Casa de Saldaña.» La portería la enseñará, y tratarán en la calle de Cádiz, núm. 4, principal derecha. 500d

CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

## DE MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Premiados en todas las Exposiciones á que han concurrido.  
**EXIJASE LA VERDADERA MARCA**  
REPRESENTANTE EN ESTA CAPITAL

**D. JUAN JOSÉ FARNÓS, ESPOZ Y MINA, NÚMERO 27.**

**ESTABLECIMIENTOS PARA LA VENTA EN ZARAGOZA.**

José Leita, Escuelas-Pías, 57. Agustín Lana, Coso. Pedro Jos, Jaime I, 2 y 4. León Bandrés, Pasaje la Industria. Viuda de Baquero, Alfonso I, 29. Zorraquino, Porches del Paseo, 8. Pedro Bilbao, calle de San Pablo. Blás Conesa, Pignatelli, 49. Nicolás Navarro, Azoque. La Bilbilitana, Coso. Máximo Coiduras, Mercado, 62. Bernardo López, Mercado, 43. V. Ferrer y Río, Escuelas-Pías, 48. Vicente Vilas, Coso 149. Laureano Beltrán Puig, Mercado. José Abello, Sta. Cruz, 12. Manuel Gracia, Mártires. Francisco J. Aznarez, Manifestación Santiago Lagunas, Espoz y Mina. José Ferrando, Coso, 95.	Alejo Viñuales, Espartero, 1. Francisco Agüero, Coso, 218. Mariano Merino, San Lorenzo, 47. Francisco Juez, Jaime I, 15. Viuda de Bague, Independencia, 24. Viuda de Moreno, San Jorge, 14. José Salmerón, Coso. Emilio Oliete, D. Jaime I. Enrique Ramirez, Mercado. Gerónimo Gil, Escuelas Pías. Vicente Claro, San Pablo. Pedro Gomez, Escuelas Pías. Antonio Enfedaque, Antonio Perez, Genaro Poza, Mendez-Nuñez. V. Zorraquino, Coso. Juan Bartoloméu. Esteban Sanz, plaza de San Miguel. Manuel Gimenez, San Pablo. Mariano Navarro, Manifestación. Fantoba Hermanos, D. Jaime I.
--	--

Oficinas, calle de la Palma Alta, 8.—Madrid.

**PUM! PUM! PUM!**

**PUM!** Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona



El arrojo inaudito de la famosa heroína de Zaragoza enardeció el espíritu de los defensores de la Independencia Española, y merced á aquella insigne hija del pueblo, hay patria. Su recuerdo ha inspirado la invención del más excelente **Poncho** y de la más rica y deliciosa bebida que hasta hoy ha producido la destilería moderna. Una copita de este **Poncho** regenera, fortalece el organismo, recrea el paladar y despeja la inteligencia.

**Descripción del envase.**—Los tarros que contiene este delicioso **Poncho**, son de cristal azul oscuro. Pendiente del cuello tienen un precinto, cuyo hilo se halla sujeto con una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. La etiqueta principal es un precioso cromó que representa el acto heroico de la inmortel Agustina de Aragón. Tiene además dos etiquetas de papel blanco impresas en dos tintas, negro y rojo; la primera indica la manera de usar el **PUM!** y la segunda contiene dos certificados de los notables químicos Sres. D. Ramón Codina Langlin, de Barcelona y D. Hilarión Jimeno y Fernández, de Zaragoza, expresando el concepto que les merece el análisis del **PUM!**

**FIJARSE EN EL SIGUIENTE É IMPORTANTÍSIMO DETALLE.**—Las dos etiquetas últimamente mencionadas son de papel blanco sin barnizar, con objeto de que al desocuparse el tarro, queden suficientemente deslucidas y no puedan aprovecharse por ningún falsificador para ser rellenadas nuevamente con otro producto, que el público conocerá fácilmente, y que debe rechazar con energía.

La marca queda registrada y su autor perseguirá á los falsarios é imitadores

Fidase en los Cafés, Confeiterías y Ultramarinos

## EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO, CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.



Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de TISIS, ESCROFULA, BRNCQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

## SAL FACI

Contra la bacera, mal del bazo del ganado vacuno, lanar y cabrio.

Verdadero específico de acción bien comprobada por la experiencia de catorce años. A su uso deben multitud de ganaderos la salvación de su riqueza pecuaria. Se recomienda eficazmente á los señores veterinarios, quienes encontrarán en su uso la medicación racional contra tan devastadora afección.

Un paquete con instrucción, para el tratamiento de cien cabezas, 6 pesetas.

Remisión á toda España mediante abono de su valor y porte.

Depósito en Madrid: Farmacia del Dr. D. Eduardo Blanco y Raso, Concepción Gerónima, 24 y 26.  
Depósito general: farmacia de Faci, Jaime I.

Se vende una tartana en buen estado. La enseñarán y tratarán de su precio, calle de Espoz y Mina número 6, almacén de los señores J. Duplá é hijos. 574 8ps

Martires 6, antiguo Arco de Cineja, se arriendan dos pisos. 459 1p

Se arriendan desde el y licores, Azoque 47, sigue dia grandes habitaciones, la venta de los mismos y almacén propio para una del renombrado de la Moindustria, calle del Pilar, renilla á 28 reales decálinúm. 42; en la misma intro, en el mismo se arriendarán que se vende dan una tienda y tres habitaciones recién cons- 562 1struidas. 560 2s

Desde el día se arrienda todo ó por partes el local que ocupó el café Aragónés, con dos puertas á la calle de Cerdán y tres á la de Escuelas Pías.

También se arrienda una habitación de la casa número 19 de la calle de Cerdán. Y una tienda con habitación en la número 61 de la calle de Pignatelli.

También se venden mesas de mármol, con sus piés, y otros enseres de café.

De todo darán razón en el piso principal de la casa número 19 de la calle de Cerdán. 540 1s

Cerdán 63 se arrienda piso primero y piso cuarto ambos con vistas á calle Escuelas Pías. 406 6p

Se necesitan oficiales de modista en el obrador de doña Braulia Corrales. Santa Cruz, 9, 2.º 569 2p

Septicero 11, portería, se venden dos perras de San Bernardo. Se darán arregladas. 565 5p

Coso, 122, se arrienda un segundo piso y una tienda con habitación. 567 2s

Núm.  
DE L.  
AGOZA.  
De nu  
espués  
émica  
nistros  
ficaci  
as-Pal  
ra en e  
D. Ve  
nes qu  
a de se  
a displ  
El mini  
mo co  
á la co  
citado  
impia  
dos de  
ón flo  
Enemi  
aún si  
o pens  
una E  
mercia  
siberro  
e en la  
sición  
ismo d  
tecede  
n ido  
bado,  
io el  
ndicio  
pance  
Pero i  
siones  
rotejer  
y que  
bido a  
licita  
un rep  
ductos  
es en  
r con  
Vila  
caliza  
omerc  
e que  
ce de  
trav  
El b  
y ta  
later  
ader  
Dejo  
ción  
hond  
nego  
omo  
negoc  
arco  
osici  
os di  
El g  
de ar  
ó ay  
mento  
arta  
Tan  
r as  
ente